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INSTITUTO DE ESTUDIOS POLÍTICOS

En el Instituto de Estudios Políticos, como octava conferencia del curso 1964-1965,
el 17 de marzo el doctor Charles W. Arnade, catedrático de Ciencias Sociales de la
Universidad del Estado de Florida del Sur, disertó sobre el tema «Proceso y proble-
ma de integración racial en los Estados Unidos».

El conferenciante habló de la situación real del negro en 1965 en los Estados
Unidos, afirmando que se han realizado progresos importantes, sobre todo en Estados
como Carolina del Norte, Georgia, Tennessee y Kentucki, pero que aún queda mucho
por hacer. Posteriormente analizó las causas de segregación, que son de índole eco-
nómica, política y religiosa.

Asistió a la conferencia el director del Instituto de Estudios Políticos, profesor
Fueyo Alvarez, quien hizo la presentación del señor Arnade.

MENSAJE DE LA UNIVERSIDAD DE SAO PAULO

El excelentísimo y magnífico señor rector de la Universidad de Sao Paulo, doctor
Luis Antonio da Gama e Silva, ha tenido la atención de comunicarnos el mensaje
que envió al señor presidente de la Conferencia Americana sobre las Universidades y
el Problema de la Paz, que se celebraba en Lima. El texto de dicho mensaje es el
siguiente: «Al excelentísimo señor presidente y demás miembros de la Conferencia
Americana sobre las Universidades y el Problema de la Paz, Lima, Perú:

En el momento en que los hombres libres de América se reúnen en la histórica ca-
pital peruana para tratar uno de los más importantes problemas de actualidad,

«Las Universidades y el Problema de la Paz»,
es con satisfacción que envío a los ilustres congresistas, en nombre de la Univer-

sidad de Sao Paulo, calurosas felicitaciones y votos por el completo éxito de los
trabajos.

Permanecemos fieles al espíritu de la Declaración de Lima, que, con ocasión de
la VIII Conferencia Pan-Americana, instituyó el intercambio cultural como instru-
mento de las relaciones internacionales, dando así nueva amplitud al Sistema ínter-
Americano, consustanciado, después, en los principios de la Carta de Bogotá de 1948
sobre la cooperación entre los pueblos americanos en el campo de la educación, la;
ciencia y la cultura.

No puede, pues, la Universidad de Sao Paulo permanecer ausente de los trabajos-
de esa Conferencia, por lo menos espiritualmente, dada la imposibilidad de la pre-
sencia de su rector en este momento.
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Espero, sinceramente, que las Universidades de América puedan realizar su gran
tarea, en el sentido de formar una verdadera conciencia universal y contribuir
al desarrollo de los estudios internacionales, ampliando sus círculos y organizando
centros de investigaciones que contribuyan a la mayor comprensión entre los pueblos
de América.

Howard E. Wilson (Universities and World Affcárs, Nueva York, 1951, pág. 8), dis-
curriendo sobre las necesidades de la formulación de una política universitaria en el
campo internacional, recuerda a las autoridades universitarias cinco puntos conec-
tados: primero, la conceptuación de la Universidad como centro de formación; se-
gundo, como centro de investigación; tercero, como una comunidad humana; cuarto,
como centro de intercambio internacional de personas y, finalmente, como institución
responsable de la dirección pública, avalando su acción, sus recursos y posibili-
dades.

La unidad espiritual de América, que encuentra su origen más remoto en los idea-
les de los que realizaron la independencia de sus naciones y que se consolidó con los
principios victoriosos del legítimo Pan-Americanismo sirvió, por cierto, desde este
punto de vista jurídico y social, de ejemplo edificante para los demás pueblos del
mundo.

Viviendo la era de la ciencia y la tecnología, en que científicos de todo el mundo
se unen para el intercambio de informaciones y materiales, no podemos olvidar que,
•dentro de los mismos principios, el humanismo representa papel relevante en el tra-
bajo de aproximación de los pueblos, en el sentido de construir un mundo y utili-
zar los nuevos descubrimientos científicos para fines pacíficos y en beneficio del hombre.

La Universidad de Sao Paulo desempeña importante papel en el entendimiento in-
ternacional, acogiendo en sus Facultades, profesores y estudiantes de todas las partes
del mundo, principalmente de América Latina.

Así lo hace, colaborando con el Gobierno Federal, que viene, desde 1921, firman-
do con países amigos, inicialmente del Continente americano, acuerdos culturales, des-
tinados a promover el intercambio universitario en el más amplio sentido.

Siéntese, pues, la Universidad de Sao Paulo, con buena voluntad para abogar por
que nuevas medidas sean adoptadas por las Universidades hermanas, con el propó-
sito de desenvolver la acción educativa de la Universidad junto al medio social de su
país y a sus propios cuerpos docente y discente, a fin de formar, por el conocimiento,
la comprensión de los problemas de cada pueblo, y por la comprensión, el entendi-
miento entre las naciones americanas, medio eficaz de asegurar la paz universal.

Nunca se hace, como ahora, tan necesaria la presencia de la Universidad para la
formación de una conciencia política en pro de la Paz mundial, así como en bene-
ficio del desarrollo cultural, político, económico y social de los pueblos menos des-
arrollados.

El Brasil, que después del movimiento democrático de 31 de marzo restauró la
plenitud de sus libertades y el respeto a la dignidad de la persona humana y a los
derechos fundamentales del hombre, inclusive en sus Universidades, que hoy viven
en clima de plena autonomía y libres de la presión totalitaria, tiene plena certeza de
que América alcanzara sus altos destinos, formando, por la unión de los universita-
rios, una fuerza de preservación no sólo de la paz mundial, sino, también, el núcleo
del esclarecimiento del pueblo y de resistencia al despotismo que todavía intenta man-
tener, en tierras de América, regímenes destinados a la supresión de las libertades del
hombre y de la libre investigación científica.

Al enviar este sincero mensaje a los participantes de esa Conferencia, en la his-
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tórica Universidad de San Marcos, que saludo muy especialmente, está la Universi-
dad de Sao Paulo cierta de poder continuar en su programa de intercambio de per-
sonas y de materiales, en el campo de la educación, la ciencia y la cultura, a fin de
hacer realidad el preámbulo de la Carta de la Unesco de 1945, pues «naciendo las
guerras en el espíritu de los hombres, es en el espíritu de los hombres donde deben ser
construidas las defensas de la Paz».

La tarea de preservación de la Paz mundial no es, ciertamente, sólo de los Go-
biernos, de las Asociaciones y fundaciones, de las empresas privadas, sino de toda
la nación, y ésta encuentra en las Universidades su más legítima expresión nacional.

Formulo, todavía, mis mejores votos para que la Conferencia pueda contribuir
para que el mundo se transforme, para su salvación, en una «unión de la inteligen-
cia», como preconizaba el internacionalista lusitano profesor Caeiro da Mata, en la
Asamblea de disolución de la Liga de las Naciones, en 1964, hablando sobre la nece-
sidad de la cooperación intelectual como una de las mejores formas de la amistad
internacional.

Felicito, pues, a los señores congresistas que se reúnen para tan noble misión,
cual es la de colocar las Universidades, con todos sus recursos humanos y materiales,
al servicio de la paz mundial.

Y transmito, en mi nombre personal y de mi Universidad, un homenaje de cariñ»
y admiración al Gobierno y al pueblo peruano, símbolo admirable de amor a la liber-
tad y a la solidaridad entre las naciones.»

CONFERENCIAS

En el Colegio Mayor «San Pablo» pronunció una conferencia, el 25 de febrero,
don Félix Fernández-Shaw, sobre «El panorama actual de Hispanoamérica».

Tras mencionar la importancia que en el mundo de hoy juega el hemisferio occi-
dental, pasó a analizar la problemática con que se enfrenta en la actualidad Hispano-
américa y de las fórmulas autóctonas que han querido aplicarse a los problemas que
hoy preocupan al mundo entero: desarme, descolonización, desarrollo y demografía.

El señor Fernández Shaw hizo especial hincapié en el análisis de los grandes
grupos regionales, que tanto en el aspecto político como en el económico imperan
hoy en América, y relató los pasos positivos dados para la consecución de los fines
propuestos, sin por eso haber dejado de señalar algunos de los defectos constitutivos
de las organizaciones regionales citadas.

En el Instituto de Cultura Hispánica pronunció una conferencia, el 9 de marzo,
el diplomático don Félix Fernández-Shaw, sobre el tema «Centroamericanismo».

El conferenciante, tras hacer referencia a los diversos intentos aglutinadores centro-
americanos, se detuvo en las realidades integradoras de hoy, destacando cómo dentro
del movimiento de unión centroamericana, movimiento que ha sido debidamente bauti-
zado como «centroamericanismo», existen varias fases, cuya concatenación, si bien no es
posible desconocer, tampoco debe supervalorarse. Frente a las ideas unionísticas, fede-
rativas o confederativas, hoy se prefieren las de integración, lo que con el mayor
empeño se está realizando en los campos político, económico y cultural.

Después, el señor Fernández-Shaw se detuvo en las relaciones internacionales del
área centroamericana, sea con los demás países del hemisferio occidental o con las
naciones europeas. Se refirió al interés que en España ha suscitado tal movimien'o
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;y la particular atención que el Instituto de Cultura Hispánica de Madrid, a través
d̂e su programa de becas y de conferenciantes, ha prestado en todo momento a lo

^centroamericano.
El acto fue presidido por los embajadores de los países centroamericanos y de

Tanamá acreditados en Madrid, así como por los altos jefes del Instituto de Cultura
•Hispánica.

En el Colegio Mayor de la Moncloa se celebró un coloquio, el 13 de febrero, con
don José Luis de Azcárraga, profesor de Derecho Internacional y presidente del Sin-
dicato de la Marina Mercante.

Comenzó el señor Azcárraga refiriéndose a la actual crisis de la O. N. U., cuya
raíz no se encontraba, dijo, en las actuales irregularidades presupuestarias ni en
motivaciones políticas—Katanga, Chipre...—, sino en su planteamiento inicial bási-
co—necesidad de unanimidad de los cinco grandes—que se le dio en la Conferencia
de Yalta.

Examinó la composición y estructura de la Organización, y se detuvo a analizar
las circunstancias que concurrieron en la admisión de España en las Naciones Uni-
das en 1955.

El tema más atrayente de los tratados por el profesor Azcárraga lo constituyó el
-desarrollo de la actual problemática jurídica en torno a la «plataforma submarina»,
cuestión en la que constituye una de las primeras autoridades.

Consideró la tipificación que en el Derecho internacional merecen delitos como
los perpetrados al «Sierra Aránzazu», recientemente, y antes al «Santa María», portu-
gués, y al «Anzoátegui», venezolano.

Terminó enjuiciando la actual situación vietnamita y el problema de la desviacic'n
-de las aguas del Jordán.

En el Ateneo de Madrid, don José Luis de Azcárraga pronunció, el 9 de marzo,
una conferencia sobre «¿Hay una poltrona vacante en Nuevas Hébridas?»

Comienza el conferenciante subrayando el aparente misterio del título de su lec-
ción, añadiendo que, a su juicio, esa «poltrona vacante» pudiera ser ocupada por
xm español.

Después de una completa introducción en la que ofrece un acabado estudio geográ-
fico y bioecoriómíco del archipiélago de Nuevas Hébridas, expone los antecedentes
históricos de su descubrimiento, obra del famoso piloto mayor don Pedro Fernández
de Quirós, que navegó en la Armada del adelantado don Alvaro de Mendaña, así
como dio referencia de los demás viajes y exploraciones de Bouganville, Cook, En-
trecasteaux, Dumont, De Urville, etc., etc.

La parte medular de su disertación estuvo constituida por el análisis del «condo-
minium» a la ley del Derecho internacional y más especialmente, al estudio del
-condominio anglo-francés del citado archipiélago de las Nuevas Hébridas, en el que
desde el Convenio de 1906 y Protocolo de 1922 existe un Tribunal mixto del que
según el artículo 10 de dichos textos convencionales, debe ser un español su presi-
dente, cargo que desde 1939 siguen sin ocupar.
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CONFERENCIAS DEL PROFESOR FUEYO

Dentro del ciclo de Conferencias de la II Semana Social de la Residencia Uni-
versitaria «Claret», el director del Instituto de Estudios Políticos, D. Jesús Fueyo Alva-
rez, disertó sobre el tema «Hacia una teoría del desarrollo integral».

«Vengo a exponer un manojo de reflexiones—dijo el director del Instituto de Es-
tudios Políticos—acerca del desarrollo integral.» Desarrollo que, como veremos más
adelante, no deberá tender al aspecto cuantitativo, sino al cualitativo. Pues desco-
nocer las estructuras morfológicas dentro de aquel desenvolvimiento puede conducir
a su fracaso. Señala aquí D. Jesús Fueyo unas afirmaciones del profesor norteamericano
Rostow: «El desarrollo es un proceso biológico de crecimiento de todas las estructu-
ras vitales.» Con lo que, sugiere Fueyo Alvarez, no es el aspecto económico el que
debe imperar dejando atrás el humano, social y político. Aquí suele estar el fracaso
de muchas planificaciones.

El conferenciante, partiendo de una sociedad tradicional en la que apenas hay
innovaciones ni expansiones, pasa a la moderna, en la que se pretende conseguir un
estado ideal, utópico, en el que se pueden considerar tres mitos: el de la Revolución,
el de la Constitución y el del Desarrollo. Siendo este último al que aspiran todos
los pueblos de escaso progreso económico. Mas el desarrollo debe ser armónico, pues
lo es de sus estructuras, ya que reducir la sociedad a un organismo no cabe ni
puede ser viable, y menos en este sentido, en el que se hace a la .economía y a los
medios técnicos los principales factores del desenvolviminto. Por tanto, la teoría del
desarrollo es insuficiente si la economía supera a las demás estructuras.

El profesor Fueyo señaló: «La prospectiva, o la ciencia de la previsión, es incapaz de
prever la situación que se planteará a determinados años vista, pues las estadísticas
no captan las transformaciones morfológicas de las que es fundamental tener en cuenta.
Despreciar al hombre es tanto como no hacer caso del elemento para el que se
pretende crear dicha planificación económica. Hay que plantearse un desarrollo, mas
¿de qué, para qué y a qué precio? No es verdad que se aumente el bienestar con
dicha planificación. Es precisa una crítica general de la teoría del desarrollo que
ponga en su sitio las imperfecciones del sistema que pueden arrastrar al elemento
humano en su imprevisión. Por ello la teoría del bienestar debe ser cualitativa y no
cuantitativa, pues todo desarrollo debe orientarse a una síntesis moral que lo di-
rija.»

En la Casa Sindical, dentro del curso organizado por el Instituto de Estudios
Sindicales, Sociales y Cooperativos, sobre «Los derechos de los trabajadores en el Sin-
dicalismo español», pronunció, el 24 de marzo, su conferencia sobre el tema «Inte-
gración sindical», el profesor D. Jesús Fueyo Alvarez, director del Instituto de Estudios
Políticos.

El conferenciante comenzó resumiendo su anterior disertación, sintetizándola en
el proceso histórico de transformación de la economía servil a la economía laboral, ca-
racterística del mundo moderno, con la cual el trabajo se ha constituido en la base
de vida de la sociedad. «De este modo—dijo—, capital y trabajo aparecen, de forma
creciente, en el curso de la revolución industrial, como bases reales no sólo de la
dinámica de la economía, sino también de la configuración del orden político.»
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Este punto de partida explica la simplificación clasista que excita el proceso revo-
lucionario. Su formulación ideológica más extremada es la ideología marxista del
proletariado y la estrategia de la lucha de clases, pero junto a ella se articulan
paulatinamente otras soluciones que van ligadas a la política social del Estado, a la
doctrina social de la Iglesia y a todo el fenómeno sindical en sus diferentes formas.
Paralelamente se produce también un fenómeno de integración empresarial, que se ca-
racteriza por la formación de grandes unidades empresariales y por la transferencia
del control empresarial de manos de la propiedad del capital al poder de ge-
rencia. En la fase de gran desarrollo de la economía libre resulta de todo ello un es-
quema informal de «socialización» y de concurrencia entre el gran patronato y las
poderosas organizaciones sindicales. De otro lado, a partir de 1917 se abre paso la
versión leninista del marxismo y el enfrentamiento ideológico total entre el sistema
comunista y el mundo libre. A la altura de nuestro tiempo las contradicciones inter-
nas de los dos sistemas comienzan a ponerse de manifiesto en el proceso de sociali-
zación no estatal, pero efectivo de la economía de base capitalista y en el descubri-
miento súbito, por ejemplo, ios Estados Unidos, de las llamadas «islas de la po-
breza».

En la confluencia que al margen de las ideologías se eetá produciendo en las es-
tructuras de la produción de los dos sistemas en pugna, el papel del Sindicalismo
tiende forzosamente a crecer, a institucionalizarse y a convertirse en una base ira-
prescindible del orden político. Es evidente que el Sindicalismo va a rebasar su es-
tricto papel de cauce de la tensión clasista y va a influir decisivamente en una recons-
trucción de la figura de la Empresa, de la profesión, en la racionalización del consu-
mo y en los difíciles problemas que van ligados a la automación y a la pedagogía
social para el tiempo libre. Hoy no cabe concebir un sistema actual de convivencia
política sin una base sindical de este tipo, es decir, sin una integración sindical de
la sociedad en su conjunto y sin la institucionalización de esta base como eje cons-
titucional del orden político y como base democrática de toda la teoría de la plani-
ficación y del desarrollo. El enjuiciamiento del Sindicalismo español debe hacerse,
pues, a la vista de este horizonte, teniendo en cuenta tanto los fundamentos doctri-
nales como las líneas de evolución y los elementos rebasados en la teoría de la orga-
nización como consecuencia de toda la transformación socioeconómica del país.

INSTITUTO DE ESTUDIOS AFRICANOS

Siguiendo el ciclo de conferencias del curso 1964-65, el 12 de febrero pronunció una
conferencia don Eduardo Chamorro García, sobre «El transporte aéreo en África».

El conferenciante expuso la necesidad de desarrollar los transportes aéreos en el
continente africano para poder acometer los programas de expansión económica y so-
cial del continente, máxime teniendo en cuenta lo rudimentario de los transportes de
superficie y la escasez de vías de comunicación.

Analizó la forma en que África queda enmarcada dentro de las grandes corrientes
de tráfico aéreo mundial y ia situación actual del transporte aéreo del continente, se-
ñalando los principales problemas con que se enfrenta su desarrollo debido a una in-
fraestuctura elemental, un índice bajo de tráfico aéreo, una penuria de personal espe-
cializado y una dispersión de esfuerzos por multiplicación de Compañías de dimen-
sión mínima que trabajan con unos costos de explotación y unas tarifas elevadas.
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Analiza, por último, la posición española y la política aérea española en relación con
África, exponiendo los enlaces regionales e intercontinentales que unen nuestro país
con el continente africano, señalando el papel que está jugando en el transporte
aéreo en África el archipiélago canario, por su posición privilegiada dentro de la gran
corriente de tráfico del África occidental y como punto de concentración y de lanza-
miento de líneas entre Europa, África y América.

El 19 de febrero, don Julio Caro Baroja, académico numerario de la Historia, di-
sertó sobre el tema «Los nómadas y su porvenir».

La conferencia constó de tres partes fundamentales. En la primera, el señor Caro
Baroja describió a grandes rasgos el pasado más antiguo de los nómadas. En la se-
gunda recordó, con mayor detenimiento, sus experiencias en el Sahara, que dieron
como resultado la publicación de un libro titulado Estudios saharianas. En la última
el conferenciante hizo un examen de la situación actual de los nómadas, comparándolos
con otros grupos étnicos de estructura social semejante y señalando los posibles cam-
bios que han de ocurrir rápidamente en aquella estructura y en las bases culturales
sobre que se sustenta.

Indicó, por último, cómo, a diferencia de lo que ocurre con los economistas, soció-
logos y ciertos antropólogos, los historiadores y etnólogos en determinadas escuelas
—entre los cuales dice contarse—se hallan lejos de creer que sea deseable una plani-
ficación excesiva del porvenir de pueblos y comunidades que han vivido socialmente con
arreglo a patrones muy distintos, a los de Europa y América blanca.

El 26 de febrero, don Luis Morales Oliver trató el tema «Los grandes exploradores
de África y su aportación a la cultura».

Después de una introducción, en la que hizo referencia al conocimiento del inte-
rior de África, el señor Morales Oliver centró su estudio en los grandes viajeros
que desde finales del siglo xvm y durante el XIX dejaron huella de sus pasos en las
regiones comprendidas entre el Níger, el Atlántico y el Mediterráneo.

El relato de las hazañas y de las anécdotas de Hornemann, Mungo Park, Caillié,
Barth, Nachtigal y Duverprier, fue desarrollado con meticuloso análisis y hondo senti-
do de los resultados. El poema enigmático de los ríos—el Nilo, el Níger—prestó nuevo
interés al dinamismo de estas rutas africanas. Por último, el escenario de los tuareg y
de la espiritualidad del vizconde de Foucauld añadió nuevos valores al tema.

El 12 de marzo pronunció una conferencia don José Antonio Valverde, sobre el
tema: «Factores ecológicos de la vida animal en Guinea Ecuatorial».

Consideró las condiciones generales del medio forestal, hizo hincapié en la influen-
cia de la alta temperatura media sobre la forma y posibilidades fisiológicas de adap-
tación al medio de algunos grupos de mamíferos característicos, en particular los j ri-
mates (lemúridos, monos) y los grandes murciélagos frugívoros, formas que pueden
existir con una alimentación de bajo nivel energético (frutas y hojas) gracias a esa alta
temperatura. Consideró también las adaptaciones impuestas por la enmarañada vege-
tación, que por una parte dificulta la detección de presas por los carnívoros, permi-
tiendo así la existencia de especies en otra forma relictas, y exige por otra una
adaptación morfológica de forma en cuña para poder deslizarse entre la vegetación,
muy visible en los diversos antílopes, cerdos de bosque, etc.

El 26 de marzo, en el Instituto de Estudios Africanos, del Consejo Superior de
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Investigaciones Científicas, pronunció una conferencia don Carlos González Echegaray,
bibliotecario de la Diputación Provincial de Vizcaya, sobre el tema «XXV años de
bibliografía africana».

El conferenciante dedicó la primera parte de su disertación a analizar la labor
editorial desarrollada en el orden científico africanista, refiriéndose especialmente al
Instituto de Estudios Africanos, cuya producción describió distribuyéndola por ma-
terias y aludiendo a los más destacados autores en cada especialidad. Tras una refe-
rencia a otras entidades oficiales y particulares, pasó el conferenciante a referirse a la
producción editorial privada de literatura extranjera sobre África, especialmente a la
novela, cuyas traducciones al castellano adquieren cada día un mayor número y difu-
sión. Aludió a la temática de estas novelas, la cual, a pesar de una aparente unifor-
midad, varía notablemente de un país a otro, y señaló tres zonas típicas con temá-
tica propia: Kenya, Sudáfrica y el Congo, deteniéndose en el análisis de algunas
de las obras más características de estos ciclos.

CÁTEDRA DE ALTA CULTURA NAVAL

La Universidad de Santiago de Compostela, en su Cátedra de Alta Cultura Naval,
«Arzobispo Gelmírez», organizó un ciclo de conferencias que fue inaugurado por el
comandante general de la Flota, vicealmirante Núñez Iglesias, interviniendo posteriormen-
te el profesor de la Escuela de Guerra Naval, don Ángel Liberal Lucini. En los sucesi-
vos meses lo hicieron el profesor de la Escuela de Guerra Naval, don Jesús Sal-
gado Alba; y los catedráticos señores Barcia Trelles y Pérez Llorca.

El día 29 de marzo, en el aula magna de la Facultad de Ciencias de la Univer-
sidad de Santiago, se celebraron dos actos presididos por el ministro de Marina, al-
mirante Nieto Antúnez: la clausura en este curso de las actividades de la Cátedra de
Alta Cultura Naval «Arzobispo Gelmirez», con un homenaje al ministro, a quien la
Universidad le hizo entrega del nombramiento de profesor honorario de la misma,
medalla que le ha sido impuesta, y la imposición de la Gran Cruz del Mérito Naval
con distintivo blanco concedida por decreto de 15 de julio de 1964 al rector de la
Universidad de Santiago, don José Echeverri, y al decano honorario de la Facultad
de Derecho de esta Universidad y director de la Cátedra de Alta Cultura Naval
«Arzobispo Gelmírez», don Camilo Barcia Trelles, imposiciones que fueron efectua-
das por el ministro de Marina.

En la presidencia, con el ministro de Marina, figuraban el cardenal arzobispo de
Santiago, doctor Quiroga Palacios; el rector de la Universidad, el capitán general
de la octava región militar, el capitán general del Departamento Marítimo de El Fe-
rrol del Caudillo y otras autoridades.

Los actos se iniciaron con la intervención del vicerrector de la Universidad, señor
De Miguel, quien hizo el ofrecimiento del homenaje. Desjiués intervino el profesor
señor Barcia Trelles y seguidamente lo hizo el rector de la Universidad, profesor Eche-
verri.

El profesor Echeverri elogió la personalidad del nuevo profesor honorario, el mi-
nistro uc Marina, señor Nieto Antúnez, y procedió a continuación a entregarle la me-
dalla de profesor, mientras el público, puesto en pie, prorrumpió en una prolongada
salva de aplausos,

Después de recibir el ministro de Marina el título de profesor honorario de la

346



A C T I V I D A D E S

Universidad compostelana, pronunció unas palabras, cuyo contenido pudiera resumirse
bajo el título de «lo que la Marina debe a la Universidad».

Comenzó el almirante Nieto Antúnez agradeciendo a todos la distinción de que
era objeto. Subrayó su gratitud al ministro de Educación Nacional, con cuya firma
—dijo—«se ha obrado el espléndido milagro de convertir nominalmente en maestro a
quien tan contento estaba con su agradable y cómodo papel de discípulo». Expresó a
continuación el almirante Nieto Antúnez su deseo y obligación de corresponder, para
lo cual—añadió—«me veo obligado a meditar para después aconsejar por medio no
de mi capacidad, sino de mi experiencia, y ésta—prosiguió—ha sido para mí la prue-
ba que ha demostrado la franca influencia de la Universidad española sobre la Ma-
rina en particular y sobre las Fuerzas Armadas en general».

Al abordar de lleno el tema de su disertación, destacó el ministro de Marina la
íunción de mando que ha de verse forzado a desempeñar en su vida el hombre que
la Universidad produzca y estableció un acertado paralelismo entre el mando del
universitario y el del profesional de las armas. «Todo mandar—añadió—exige sacri-
ficio, cultura y experiencia, y de ahí la necesidad que hoy siente el militar, el marino,
de volverse a la Universidad para encontrar en ella el complemento obligado de su
formación profesional.»

Destacó el almirante Nieto la misión de la Universidad como difusora de la cultura,
y pasó a renglón seguido a exponer el ruego de que sus hombres unan sus armas a
las de los profesionales del mar para coronar con éxito la empresa, ya iniciada, de
invertir el signo de nuestro propio pensar, ya que siendo España nación marítima de
condición, los españoles viven y se mueven históricamente y actúan en todos los
órdenes como si su tierra fuera el cuerpo central y aislado de un continente in-
menso.

Recordando su participación en la clausura del primer curso de la cátedra «Gelmí-
rez», en la que expuso su teoría de la idea naval, animó el ministro a la Univer-
sidad a que analizara y estudiara la idea naval de España, «concepto—dijo—que una
vez definido y comprendido sería en nuestras manos elemento eficaz del pensamiento
nacional capaz de aconsejar certeramente políticas y estrategias».

«Quede—dijo—testimonio claro de esta petición que la Marina de España hace
a la Universidad. Tengo fe ciega—concluyó—en que no han de faltar oídos que la
oigan, mentes que reaccionen y plumas que se apresten al trabajo.»

Las últimas palabras del almirante Nieto Antúnez fueron para reiterar su agradeci-
miento y la gratitud de la Marina a la Universidad. Finalmente, declaró clausu-
rado el segundo curso de la cátedra «Arzobispo Gelmírez».

347





DOCUMENTACIÓN INTERNACIONAL




